

DIARIO DE PALMA.

VIERNES 4 DE JUNIO DE 1852.

Espíritu de la prensa.

(De La España.)

No ha faltado á veces quien nos acuse (aunque nadie ha podido hacerlo de buena fé) de querer llevar á la representacion nacional la guerra que hemos declarado á sus falsos amigos, que abusando del parlamentarismo, ya sea por cálculos interesados, ó por un deplorable error de comprension, no pararian hasta desnaturalizar y corromper del todo una de las partes mas nobles del sistema representativo. Pero nuestro respeto á la institucion se halla tan probado, por lo menos, como la misma aversion que profesamos á sus malévolos ó torpes exageradores; y ningun temor ha de arredrarnos al defender contra todos sus adversarios la pureza de nuestros principios, cuando estamos seguros de su bondad y del poderoso apoyo que en España, como en otros paises, les otorga la opinion pública. Si los vicios que denunciarnos existen y han acarreado alguna vez á otros pueblos funesta copia de males, no sería sincero amante de los principios representativos quien no trabajase por ahorrar á su patria calamidades semejantes, clamando contra los abusos, mientras existian, y previniendo de ellos al público, hasta lograr que se corrigian y desaparecieran.

Los que nos han visto elogiar con frecuencia la constitucion británica, no durarán del propósito que nos anima en nuestros ataques al mal parlamentarismo, cuando sepan que aun en aquel pais, donde tambien se comprende el sistema constitucional, tenemos que lamentar el contagio de esas dañinas prácticas, que han tiranizado y perjudicado tanto á algunos pueblos continentales, y muy particularmente la Francia. Un fenómeno sensible se observa en estos instantes en el parlamento inglés: fenómeno que parece venir ex-profeso para acreditar la oportunidad de nuestra guerra á los vicios parlamentarios, cuya tendencia deleterea es ya tan activa que ha podido alcanzar á la misma Gran Bretaña. Hace algunos meses que las cámaras inglesas celebran sus ordinarias reuniones para ventilar, en vez de los asuntos de interés general á que deben sobre todo consagrarse, efímeras é imperceptibles cuestiones, mas ó menos políticas, mas ó menos rodeadas de un aparato de gravedad, pero que en definitiva no dejan tras de sí, absolutamente ningun resultado provechoso al público. Cuando cayó el último ministerio whig y subió al poder lord Derby, el parlamento estuvo á punto de cerrarse; su embargo, de semana en semana ha conseguido ir prolongando su existencia, toca ya al plazo acostumbrado de todas las legislaturas, amenaza excederse de él, y no por eso ha hecho nada. Sus sesiones, tan fecundas otras veces en bienes positivos para el pais, se han convertido ahora por desgracia en sesiones de pura palabreria.

Este es un mal, lo mismo en Inglaterra que en todas partes; y porque nada falte á la triste

analogía que se puede observar entre ello y lo ocurrido en otros pueblos donde semejante vicio ha llegado á mayores proporciones, tambien hay en la Gran Bretaña periódicos que defienden tan perjudicial estado de cosas, y alientan á los oradores á que continúen, á pesar de todo, sus ociosos alardes de académica é infructifera elocuencia. En vano el público inglés, mas sensato que el de otros paises, niega su atencion á tan inútiles certámenes.

«Demóstenes, dice un periódico, no se desdénaba de tomar por auditorio á los vientos y á las olas, cuando le faltaba otro.» El secreto de tal conducta en estos meses en que se vé venir la muerte del Parlamento, no está en el auditorio, sino en los lectores. Cada orador procura granjearse fama para las elecciones venideras. No se trata de despachar los negocios públicos, sino los personales; nadie se acuerda de corresponder al mandato que ha recibido, sino de proporcionarse otro nuevo; no se hacen discursos, sino programas electorales. Y aunque la importancia del futuro parlamento ha de consistir por necesidad en la cuestion de la libertad de comercio; aunque el carácter de las elecciones que se preparan ha de ser principalmente económico, los candidatos que pertenecen á la Cámara actual, creen levantarse en el aprecio de sus comitentes, malgastando el tiempo con tan poca economía.

Resulta de aqui que toda la larga legislatura de 1851 á 52 se ha invertido en discutir dos solas leyes; la de presupuestos anuales, y la de la milicia. Cúmplenos añadir que ya en la legislatura anterior pudo notarse este mismo resultado tan poco satisfactorio; una sola ley, la de títulos eclesiásticos, recibió en herencia el pueblo británico de manos de sus representantes, que aplicaron sus restantes esfuerzos á luchas sin interés, á asuntos efímeros, á peroraciones sin objeto. Tan temible es la fuerza de un mal ejemplo, y tan propensas á apartarse de sus naturales fines las mejores instituciones, cuando no se vela incesantemente sobre su integridad, y aunque no se adopte por sistema el que está con ellas en mas abierto antagonismo, como ha sucedido en Francia.

En España, lo mismo que en el pais vecino, y ahora, por último, en Inglaterra, el mal parlamentarismo se ha presentado en diversas épocas y en diferentes proporciones, es verdad; pero siempre produciendo males. No seremos nosotros los que saquen de esto un funesto agüero; léjos estamos de ello. Contamos, para bien de nuestro pais, con la fuerza altamente persuasiva de los escarmentos que otros han recibido; tenemos ciega confianza en los excelentes instintos del pueblo español, y creemos que aun hay lugar de remediar los abusos que puedan haberse introducido en la práctica de nuestras instituciones.

La misma omnipresencia de esos abusos, léjos de alarmarnos, nos avisa que su descrédito es inminente aun en los espíritus obcecados que de buena fe hagan todavía consistir en ellos la

bondad del sistema representativo. Se cuenta de un célebre mariscal del Imperio, que hallándose en el último año de su vida, y sabiendo que habian fallecido en diversas tierras muchos de sus compañeros de armas, profetizó su propia muerte diciendo: *Il paraît qu'on bat le rappel la-haut*: —«Ya parece que tocan llamada en el otro mundo.» La aparicion del parlamentarismo en los distintos puntos de Europa, no significa para nosotros su entronizacion, sino su descrédito en todos ellos; y al verle producir en todas partes sus nocivas consecuencias, no podemos menos de exclamar:—Ya parece que le va llegando su hora.

Noticias extranjeras.

Paris 19 de mayo.

M. Granier de Cassagnac insertó un artículo en el *Constitucional* de ayer contestando á la carta del general Changarnier, en el cual se lee lo siguiente: «Como logar teniente general, M. Changarnier no tiene sino un hecho de armas conocido, la maniobra del 15 de junio de 1849, en virtud de la cual, estando al frente de tropas admirables, derrotó sin riesgo, en el boulevard, á una columna de clubistas que marchaban de braceró.—Ciertamente nada hay mas respetable que la afirmacion de un hombre honrado y quisiéramos poder aceptar con toda la deferencia imaginable los diferentes párrafos de la carta del general Changarnier, en los cuales pinta el alejamiento que le causan los actos violentos, realizados en alta lucha contra la autoridad legal. Desgraciadamente hay, en la vida política del general, tres hechos bien establecidos, que nos parece muy difícil conciliar con los términos de su protesta.—Primero, en el mes de marzo de 1849, el general Changarnier pidió al príncipe Luis Napoleon una autorizacion escrita para hacer saltar por la ventana á la asamblea constituyente.—Segundo, mas tarde, en la época de la creacion de los grandes mandos militares, el general Changarnier volvió con energía, con instancia, á su pensamiento de golpe de estado; y como el presidente Luis Napoleon acogia muy friamente estos ofrecimientos, al propio tiempo M. Changarnier se quejaba abiertamente ante los ministros, de que no se podia hacer nada con este Thomas D'afairus.—Tercero, en el mes de noviembre de 1850, época del proceso de Alais, el general Changarnier reunió en las Tullerías, en el salon que el Presidente le habia dado con el mando del ejército de Paris, un cenáculo de personajes políticos á los cuales propuso prender á Luis Napoleon y ponerlo en Vincennes, cerrar el recinto legislativo prorogando la Asamblea por seis meses y conferirse á sí mismo la dictadura. Entre las personas convocadas y presentes en las Tullerías se hallaba el Conde Molé, que no quiso tomar parte en esta traicion, y el cual previno inmediatamente al jefe del Estado.—Estos tres hechos perfectamente auténticos é incontestables, demuestran lo que es preciso creer de la mansuetud, del espíritu de orden del general Changarnier y de su respeto á la ley.—Querer arrojar ó prorogar violentamente las Asambleas; haber querido prender al elegido por seis millones de hombres; haber querido encarcelar al que le habia dado

su situacion y su mando; todo para imponer á la Francia su propia dictadura; esto no es, por mas que se quiera decir, ni de una grande legalidad ni de mucha franqueza.

En el *Diario de los Debates* de hoy se lee la siguiente contestacion que el Conde de Molé ha dirigido al redactor del *Constitucional*:—«Paris 18 de mayo de 1852—Caballero: he leído en el *Constitucional* de esta mañana un artículo en que mi nombre se encuentra mezclado de la manera mas indigna á hechos que declaro completamente falsos. Jamas he asistido á la reunion en las Tullerías de que habla este artículo, y afirmo que jamas ha existido que yo sepa cosa semejante. En cuanto al papel de denunciador que se me hace representar, solo diré una palabra: es una infame calumnia de la cual me defiende mi vida entera. Por lo demas, debo decir que, tanta audacia en la injuria, de arrebato en el ultrage, perjudican á la causa que se pretende servir. La Francia no olvida muy á menudo los servicios que se le prestan; pero si podia cesar de recordarlos, el insulto y la denigracion desenfundados harian revivir al instante el recuerdo en su memoria y en su corazon. Ciertamente, al hablar así, no me refiero á mí, ni á mi carrera: son únicamente reflexiones que me ha despertado la lectura del artículo titulado *M. Changarnier y M. de Lamoriciere*.—Os ruego, señor redactor en jefe, que inserteis esta carta en vuestro próximo número.—Tengo el honor de ofrecerme vuestro humilde y obediente servidor.—Molé.

—Se dice que treinta individuos condenados á la deportacion, encerrados en el fuerte de Bicetre, acaban de ser agraciados. Parece que hoy mismo han sido trasladados á la prefectura de policía, en donde se les pondrá en libertad.

—Sabemos con satisfaccion, dice la *Presse*, que los comisionados franceses, belgas y prusianos encargados de convenio relativo á los servicios internacionales de los telégrafos eléctricos, se han puesto de acuerdo sobre los diferentes puntos que estaban en litigio. Este convenio es muy importante, pues que todas las naciones deberán adherirse sucesivamente á él á medida que vayan estendiéndose los telégrafos eléctricos. No le falta mas para ser válido que la firma de los tres gobiernos.

—Ayer la recepcion en el palacio del Eliseo fué de las mas brillantes; los tres salones parecian demasiado pequeños para contener el gran número de personajes que habian ido á presentar sus homenajes al jefe del Estado.

—Esta noche habrá en casa de M. Maupas, ministro de policía, una grande comida, á la cual asistirán un número bastante considerable de senadores y hombres de Estado. Despues de la comida habrá recepcion.

—Se han recibido noticias importantes de Argelia. El general Mac-Mahon habia salido de Constantina el 9 con un cuerpo de ejército de 9500 hombres, para emprender la expedicion de Kabilia. Se dirigia á Milah y de aquel punto hacia la tribu de los Djebel, que está situada al centro del pais. Debia penetrar hasta Collo y dejar allí tropas de ocupacion. Esta expedicion que llama en este momento la atencion pública en Argelia, producirá á no dudarlo, resultados muy satisfactorios.

—La presentacion en Hannover del proyecto de revision de la Constitucion, ha conmovido el espíritu público. No obstante, teniendo en cuenta el giro de los negocios en estos últimos tiempos, era fácil prever que la Constitucion hannoveriana del 5 de setiembre no podia quedar en pié.—Es probable que el ministerio presentará cuanto antes un proyecto de ley contra las asociaciones y otro revisando la ley de imprenta.

—Escriben de Berlin el 16 de mayo: «Hoy, á las nueve y media el czar Nicolás ha llegado á Magdeburgo, en donde ha recibido todos los honores de su rango. A la una, S. M. ha entrado, al toque de campanas y acompañado de todos los miembros de la familia real, en Gostdam. S. M. se hospedó en el palacio de la Ciudad y ocupó las habitaciones de Ferico el Grande.—El martes próximo habrá gran revista de tropas bajo los Tilos, y el dia siguiente, en

el Krentzberg, mas revista de la guardia y de algunos cuerpos de tropas llegados á los alrededores.—La reunion de los dos soberanos va tomando cada dia la forma de un congreso.—El rey y la reina de Babiera llegarán mañana y permanecerán aquí hasta el 26 de este mes. El rey de Hannover volverá á su capital el 27, á fin de asistir á la celebracion de sus dias.—Se espere aun al rey de Sajonia. Casi todos los soberanos alemanes están representados por un miembro de su familia.

—El emperador de Rusia se propone llevar á cabo una reconciliacion entre el Austria y la Prusia en la cuestion aduanera. No obstante, se pone en duda aquí en Berlin, en círculos bien informados, la nota enviada, segun el *Boersenhalle*, por el baron de Meyendorff al gabinete de Viena, conteniendo la declaracion formal del czar sobre la conservacion del *Zollverein*.—Mañana S. M. el emperador de Rusia recibirá al cuerpo diplomático y á las personas que están admitidas en la corte. El presidente del consejo, el baron de Manteuffel, presentará los embajadores á S. M. El emperador de Rusia recibió con marcada distincion al baron de Manteuffel y le dió un abrazo.

—Inmediatamente despues de haber llegado un parte telegráfico á la embajada francesa de Viena sobre la revista del 10 de mayo, M. de Lincour fué á casa del conde de Buol Schauenstein en donde se hallaba el baron de Meyendorff, embajador de Rusia. Tuvo lugar una conferencia.

—La cámara de los diputados de Baviera ha resuelto invitar al gobierno á que retire los dos proyectos de leyes sobre la prensa y el fallo de los delitos políticos, esperando la revision de la legislacion penal y de la prensa. Los ministros no contestaron afirmativamente, reservándose el tomar las órdenes del rey. Probablemente los dos proyectos serán retirados. La cámara aplazó la discusion esperando la contestacion del rey.

—El príncipe Eduardo de Sajonia-Altembourg, murió el 15 de mayo á las siete de la mañana.

—El 15 por la noche, no se habia determinado aun en Turin nada relativo á la crisis ministerial, crisis suscitada, como ya se ha dicho, por el nombramiento de M. Ratazzi á las funciones de presidente de la cámara de los diputados. Se sabe, dice el *Diario de los Debates*, que Mr. Ratazzi, jefe del centro izquierdo, formaba parte del ministerio demócrata que precipitó al ilustre Carlos Alberto y al Piamonte en los desastres de Novara.

—Se lee en el *Risorgimento*: «Continuamos dando noticia de los rumores más acreditados sobre la crisis ministerial.—El rey al regresar de Raeogni, habria llamado ayer noche á M. de Azeglio y á Mr. Cavour, é insistió en que los dos quedasen en su puesto, pero ambos renovaron sus instancias, con motivo de las cuales las dimisiones respectivas habrian sido aceptadas.—A la del ministro de Hacienda se habria juntado aun la de M. Farina, ministro de Instruccion pública. En fin, y este es el rumor que tomaba mas consistencia, muchas personas esperaban que el honorable presidente de la cámara desenlazaría las dificultades nacidas de su elevacion al asiento presidencial por una adhesion explicita á la política del ministerio Azeglio.—Otros aseguran que el Conde Cavour y M. Ratazzi estaban ya encargados de componer un nuevo gabinete, y se pretende, no sabemos con que fundamento, que son llamados los embajadores del Rey en Paris y en Lóndres. Añaden que el Marqués Alberto Ricci sucedería al primero, y el Conde Henrique Martini al segundo.—Esta mañana el Rey habria llamado al honorable M. Castelli, de lo cual se induce que tendria la intencion de conservar en su puesto al Conde Cavour.»—P. D. Un parte telegráfico de Turin, fechado del 17, anuncia que el Rey de Cerdeña ha aceptado la dimision de todo su ministerio, y ha encargado á M. de Azeglio el formar un nuevo gabinete.

—En la cámara de los comunes se ha continuado la discusion sobre el bill de la milicia, en la sesion del lunes último. Los artículos 14 y 15 fueron adoptados cuasi sin discusion; pero el artículo 16 dió lugar á un debate bastante importante. M. Charteris propuso una enmienda en

la cual iba á suprimir una quinta, y dar por única base á la formacion de la milicia los alistamientos voluntarios. Esta enmienda fué vivamente combatida por el gobierno y no fué rechazada mas que por 127 votos contra 110. Varias otras enmiendas teniendo por objeto el establecer ciertas escepciones, fueron rechazadas por mayorías mucho mas considerables. La discusion fué aplazada para el lunes. Lord John Russell anunció al principiarse la sesion que visto el estado actual de los asuntos políticos, no daría curso á su mocion relativa á los juramentos parlamentarios. Es verdad que en la época tan avanzada de la legislatura, semejante proposicion no habria tenido el tiempo suficiente para pasar los diferentes grados de discusion; pero se pretende que el noble lord fué impulsado, en esta circunstancia, por otro motivo.—Ayer tuvo lugar una reunion en casa del baron de Rothschild, representante de la Cité de Lóndres hace muchos años, pero que la forma actual del juramento le ha impedido hasta ahora el ocupar su sitio en el parlamento; se trataba de tomar una determinacion sobre la situacion del representante israelita de la Cité, y segun parece lord John Russell fué acusado de no haber tomado con bastante empeño este asunto, y finalmente se resolvió que el ex-primer ministro no fuese mas el candidato de los ciudadanos de Lóndres. Es, segun dicen, lo que habria hecho notar á lord John Russell que estaba demasiada adelantada la legislatura para apresurar la admision de su proposicion.

—El conde de Aquila, hermano del rey de Nápoles, acaba de llegar á Paris.

—El *Asia* llegó el sábado á Liverpool con noticias de Nueva York que alcanzan hasta el 5 del corriente. La mas importante es la de la situacion desesperada en la cual se encuentra uno de los hombres de estado mas hábiles y mas apreciados de los Estados Unidos, M. Enriquelay, el cual actualmente ya no debe existir, pues el 4 de este mes, segun un parte telegráfico de Washington, no se creía pasase la noche. Por lo demas, tenia pleno conocimiento de su estado y parecia estar preparado á la muerte. El presidente Filmore fué á visitarle, y la entrevista fué, segun dicen, de las mas tiernas y solennes.—El caballero Holseman, encargado de negocios austríacos, salió de Washington el 5 de mayo. Antes de su partida dirigió una nota al secretario de Estado de la cual envió copia á todos los miembros del cuerpo diplomático, pero cuyo contenido no se ha traslucido. El *Crescent City* habia llevado á Nueva York, el 2 de mayo, el correo de la California, con 1.840.000 duros de oro en polvo pagando entrada y 6009 duros pertenecientes á los pasajeros.—En S. Francisco se ha reconstituido el comité de vigilancia, y un mejicano, culpable de asesinato, ha sido ahorcado por orden de dicha comision. La poblacion de la California toma verdaderamente proporciones admirables. Por otra parte, las noticias de las minas son de un carácter muy satisfactorio. Todos los hombres prácticos dicen que el producto de 1852 será enorme. El *San Francisco Herald* evalúa á 14 millones de duros la suma de oro extraido de California desde el primero de enero al 5 de abril de 1852. Se habla de una barra de un valor de 30.000 fr., de otra pesando 26 libras, de otra evaluada á 100.000 francos y de gran número de barras mas pequeñas, pesando de una á dos libras.

Paris 20 de mayo.

La *Patria* dice no ser cierto el rumor que se ha esparcido de que el gobierno tenia la intencion de añadir al presupuesto una suma de veinte á veinte y cinco millones, para ser destinada al sueldo de los oficiales que deberia ser aumentado. Cree saber que esta noticia carece de todo fundamento.

—Añade el mismo periódico que la suma de 29 millones que el Estado debia al emperador de Rusia, fué rebolsada el lunes último 16 del corriente, primer dia señalado para el reembolso. Este pago se hizo á pesar de los seis meses de tiempo que podia tomarse el ministro de Hacienda.

= Esta mañana el *Constitucional* publica la carta del conde Molé que insertamos ayer, y la acompaña con las siguientes líneas: «Hay dos cosas en esta carta: injurias y una negativa.—El conde Molé se encuentra en una de estas situaciones en que se le debe tolerar todas las exageraciones de injurias; y por esto quizás obra mal permitiéndoselas.—En cuanto á la negativa, habría un medio muy simple y muy perentorio de contestarle. Este medio sería nombrar á la persona, muy interesada en el debate, á la cual el conde Molé hizo su revelacion, y decir que día, que hora y en que sitio fué hecha esta revelacion. Entre estas dos afirmaciones y estos dos nombres el público juzgaría.—No obstante creemos que hay una manera aun mas sencilla y mas que suficiente de contestar al conde Molé: esto consiste en decirle que tiene muy poca memoria.—Granier de Cassagnac.»

= El príncipe de la Moscowa acaba de experimentar una lamentable desgracia. Su hijo de edad de 15 años, y el cual daba las mayores esperanzas, ha muerto en pocos días, de resultas de una enfermedad aguda.

= Ayer empezó la venta de la hermosa galería de cuadros del difunto mariscal general Soult, duque de Dalmacia, en la antigua galería Lebrun, calle del Sentier, número 8. Una multitud de aficionados y de artistas de todos los países se agroparon allí, curiosos de saber á quien iban á pertenecer tantas riquezas artísticas. Vendieronse en dicho día cincuenta y cuatro cuadros. Los principales son: la *Concepcion de la Virgen*, de Murillo, que estaba tasado en 150,000 francos y quedó adjudicado al museo del Louvre por 586,000 francos ó 615,500 francos incluidos los gastos. Decíase que el marques de Herford habia ofrecido 580,000 francos y el emperador de Rusia 585,000 francos. Esta adjudicacion fué saludada con gritos de entusiasmo desde todos los puntos de la galería.—En seguida se vendieron: *San Pedro ad vincula*, de Murillo, tasado en 80,000 francos y vendido 151,000. *Jesús y san Juan siendo niños*, del mismo, tasado en 20,000 fr. y vendido por 65,000. *Jesucristo llevando la cruz*, de Sebastian del Piombo, tasado en 20,000 y vendido por 41,000. Estos tres cuadros fueron comprados por M. Thurneysen, para el emperador de Rusia.—Entre los demas cuadros notables vendidos ayer se cuentan un *Milagro del Crucifijo*, de Zarbaran, y un *San Nolasco y San Raimundo de Peñafort*, del mismo, vendido cada uno por 19,500 fr.; *Abraham ofreciendo hospitalidad á los ángeles*, por Fernandez de Navarrete, 25,000 fr.; un *retrato de hombre*, del Tintoretto, 500 fr.; *Jesucristo muerto*, del mismo, 500 fr.—El total de las ventas hechas asciende á 982,557 fr. 50 c. La segunda venta tendrá lugar el viernes próximo.

= El duque de Broglie ha presentado su dimision de miembro del Consejo general del Eure y de miembro del Consejo municipal de Broglie, con motivo de negarse á la prestacion del juramento. Vemos en los periódicos citado un número algo considerable de personas que lo verifican por igual causa.

= Podemos anunciar de una manera positiva, dice el *Diario de Loiret*, que el presidente de la República acaba de comprar una propiedad en la Soloña.

= Escriben de Viena el 14 á la *Gaceta de postas de Francfort* que el conde de Chambord no ha visto al emperador de Rusia durante su viaje á Austria. En el momento en que una gran parte de la diplomacia estrangera en Viena discutia la posibilidad de esta entrevista, no carece de importancia, dice, el notar que no se ha verificado.

= El 17 de mayo, se cerró la legislatura de las cámaras prusianas: el baron de Manteuffel, presidente del Consejo, dió lectura en la segunda cámara del mensaje siguiente, por orden del rey:—Visto el artículo 77 de la Constitucion del 31 de enero de 1850, encargamos al presidente del Consejo de ministros el declarar en nuestro nombre cerrada la legislatura actual de las cámaras el 19 del corriente. En su consecuencia las cámaras quedan invitadas á reunirse á las dos de la tarde en nuestro palacio en Berlin.—El presidente comunicó á la segunda cámara la interpela-

cion siguiente, dirigida al ministerio:—Con justicia estamos enorgullecidos de que la Prusia haya tomado la iniciativa de la segunda creation del Zollverein, derribando barreras que estorbaban el libre comercio de Alemania; ha creado al mismo tiempo un territorio comercial y político compacto, que por su estension y poblacion, podria poner un peso importante en la balanza, cuando la conclusion de tratados de comercio con otras naciones.—Es tanto mas extraño que en el momento mismo que el gobierno prusiano puede alabarse de haber dado un gran paso hácia un objeto tan ventajoso, se le susciten obstáculos y dificultades que amenazan la existencia del Zollverein. Es verdad que varios periódicos han anunciado que el gobierno habia hecho ya declaraciones y dado esplicaciones que tenían por objeto el rechazar todas las pretensiones contrarias á la prolongacion del Zollverein; pero como estas declaraciones y esplicaciones no han recibido aun ningun carácter oficial, preguntamos al ministerio lo siguiente:—Si tiene la intencion de pedir la conservacion del Zollverein y desarrollarlo conforme las bases del tratado del 7 de setiembre, concluido con el Hannover, siguiendo los mismos principios, quedando fiel al que marca que solo despues de haber cumplido el objeto de la reorganizacion del Zollverein, se podrá proceder al reglamento de los intereses industriales y comerciales con los otros estados, y esto aun en el caso que ciertos estados de la union quisieran separarse de ella.—El presidente del Consejo contestó: Podria, señores, haceros un cuadro muy variado sobre el objeto de la interpelacion; pero no se trata aquí, en este momento, sino de alcanzar un fin y negociaciones pendientes. No me espoudré á comprometer el objeto divulgando el secreto de las deliberaciones; pero creo deber declarar á la cámara y al país, que el gobierno de S. M. está firmemente resuelto á conservar la actitud que ha tomado desde el principio de las deliberaciones. (Aplausos).—Se levantó la sesion.

= El *Diario* (frances) de *Francfort* del 19 de mayo, dice lo siguiente: El gobierno austriaco hará un préstamo de 35 millones de florines al 5 por 100. Las casas de banco de Rosthschild é hijos y Grunelius, están encargadas de su emision en nuestra plaza.

Marsella 20 de mayo.

Los grandes duques Nicolás y Miguel llegaron el 10 á Nápoles. En Gaeta y Capua, fueron recibidos por los gobernadores y por el conde de Siracusa. Durante su permanencia en Roma han visitado los monumentos mas notables y asistido á grandes maniobras de la division francesa, manifestando al general Gemeau su satisfaccion por las bellas cualidades de las tropas francesas.

Noticias nacionales.

MADRID 26 DE MAYO.

Por el gobierno de la provincia de Madrid se ha publicado en el *Diario oficial* la siguiente disposicion:

D. Antonio Fernandez, editor responsable del periódico político *El Constitucional*, me ha dirigido con fecha de ayer la comunicacion siguiente:

«Escmo. señor gobernador de esta provincia.—Pongo en conocimiento de S. E. como desde este dia ceso de ser editor responsable de *El Constitucional*, por no convenir á mis intereses.»

En su consecuencia ha cesado la publicacion del espresado periódico, por falta del editor responsable que previene la ley vigente.

Madrid 21 de marzo de 1852.—Melchor Ordoñez. (Esperanza.)

Aranjuez 20 de mayo de 1852.

En los dias 18 y 19 hemos tenido en ese

Real sitio carreras de caballos, y con este motivo ha sido grande la animacion que ha presentado Aranjuez.

La familia Real, que tan laudablemente se esfuerza á fin de aclimatar en España este espectáculo europeo, honraba el hipódromo con su presencia, y, como siempre, daba animacion á las carreras con sus caballos y con sus premios.

Las carreras del primer dia fueron menos animadas que las del segundo. En algunas de ellas solo se presentó un caballo, y por lo tanto á falta de competencia desapareció el interés dramático, y solo los inteligentes con el cronómetro en la mano, podian averiguar si el esclusivo héroe de la funcion habia cumplido con su deber, dando la vuelta al circo con el número de minutos designado. Hubo, sin embargo, una carrera de competencia y de empeño, en la cual quedó vencedor un caballo del Escmo. señor duque de Riánsares.

Harto mas animado fué el espectáculo de la segunda tarde, pues aunque no hubo mas que dos carreras, se reunieron en ellos los necesarios accidentes para escitar el interés, no solo de los inteligentes, sino tambien del público.

En la primera se presentaron tres buenos caballos de carrera, y para luchar con ellos otro llamado el *Cartujo*, de sangre completamente española. ¡Ah! nuestras razas bellas, pero algo degeneradas, no han sido destinadas por la naturaleza para el *turf*! El arranque del caballo español fué valiente, pero pronto se quedó atrás, y por último, *distancié ó distanceado* como se dice en la lengua franca de los *sportmen*; esto es, fuera de combate. El compatriota de *Babieca* y de *Rocinante* hubo de echar de menos, á la mitad de su carrera, aquellas largas, descarnadas, y nerviosas piernas, y sobre todo aquel prolongadísimo cuello, excelente *instrumento respiratorio*, al cual deben su aguante y resistencia en la lucha, esos injertos, de origen semi-árabe y semi-aleman, que llevan el nombre de *pura sangre inglesa*. Esos cuellos de cigüeña que con razon despreciaria un estatuario, y que la moda lleva al Prado por uno de sus caprichos, ofrecen ventajas indudables en una carrera prolongada. El caballo *Belphegor*, del marques de Bedmar, hizo lo que pudo: pero la verdadera lucha animada, reñida, y hasta apasionada, fué entre un caballo del duque de Riánsares, llamado *Cuca*, y otro del vizconde de Irueste (señor Figueroa.) En la primera prueba el caballo, ó mas bien el jockey de este último, cortó al caballo contrario, y hasta le hirió. En el *turf*, el cortar á un caballo, esto es, el interponerse impidiéndole el paso, es el escándalo de los escándalos, como presenciamos que lo declaró solemnemente el imparcial y sesudo jurado. La prueba hubo de repetirse; *Cuca*, el caballo cortado, reunia todos los sufragios, y todas las apuestas de los inteligentes en su favor; pero el éxito fué de *Shamel*, que es el nombre del caballo *alazan*, del vizconde de Irueste, el cual ganó por premio una bella *copa* destinada al vencedor por S. M. el Rey.

La segunda carrera no fué menos interesante. Presentábase en ella la *Reina Pomaré*, propiedad del señor Figueroa, montada por un jockey de la raza africana; presentábase *Clementina*, del conde de Salvatierra, que es uno de los caballos mas afamados entre nuestros inteligentes; presentábase *Doña Sol* á hacer sus pruebas, y sobre todo *Ilusion*, caballo inglés, cargado de laureles obtenidos en Lóndres y en Paris, hoy propiedad del señor marqués de Bedmar, quien

no tiene motivos para arrepentirse de su compra, dado que para empezar ganó el premio de 8,000 reales costeado por la empresa del camino de hierro. De esta carrera no estaban escludidos los caballos extranjeros, y así es que se dió entrada á *Ilusion*, y ocasion de demostrar que su mérito es mas real y positivo de lo que anuncia su engañoso, ó por mejor decir, modesto título. El público tomó mucho interés en ambas carreras, y quedó complacido de ellas.

— Tenemos el sentimiento de anunciar á los amantes del arte dramático, que ha llegado á esta córte en el mas lamentable estado, la excelente actriz D^a Joaquina Baus. Víctima de una afeccion orgánica, inspira los mas serios temores á sus numerosos amigos y entusiastas admiradores. Con su dolorosa enfermedad, se disminuye el número, bastante reducido ya por desgracia, de las artistas que dan lustre á la escena española.

— Monseñor Ledochoski ha sido nombrado auditor de la nunciatura de Lisboa. Este prelado es el que trajo á Madrid los capelos para sus eminentísimas los cardenales de Toledo y Sevilla.

El 4 de mayo se celebró en la iglesia de San Roque de Roma la ceremonia de abjudicacion y entrada en el seno de nuestra Santa Madre la Iglesia, de cuatro señoritas inglesas pertenecientes á una familia distinguida que desde hace algun tiempo vive en Roma. Aunque el padre permanece fiel al protestantismo, no se ha opuesto á la resolucjon de sus hijas.

BARCELONA 28 DE MAYO.

Leemos en el *Diario de Valencia* del 20:

Parece que el tenedor de uno de los cuartos de billete premiados con la suerte de 50,000 duros en la extraccion del 30 de abril, no se ha presentado todavía á hacer efectiva la cantidad que le corresponde.

— Acaba de llegar á esta ciudad la compañía gimnástica del señor Serrate, que ha trabajado con aplauso en la córte y en otras capitales de la España. Viene de paso para Barcelona y se detendrá algunos días con el objeto de dar funciones en el círculo de esta ciudad.

Valencia 21 de mayo.

El miércoles último, en el momento en que escribíamos las líneas que aparecieron en nuestro número de ayer manifestando que todavía no se había verificado el cobro del último cuarto de billete premiado con la suerte de 50,000 duros, se presentaba á cobrarlo un interesado por encargo de un catalan que lo tomó hallándose de paso en esta capital. A las dos y media de la tarde los 12,500 duros obraban ya en poder de la persona encargada de hacer efectivo el cobro.

Palma 3 de junio.

Anoche á primera hora se ahogó una muger en el estanque del huerto del ex-convento del Cármen; en donde estaba lavando ropa. Esta desgracia es doblemente sensible por la circunstancia de hallarse en cinta de nueve meses la infeliz, que acababa de disponer su casa para el próximo alumbramiento. Haciéndose notable su ausencia, preguntó el marido á una hija suya por la madre, la que despues de varias pesquisas fué hallada en el referido estanque.

Parece que anoche tambien mondando patatas cayó exánime una muger en la calle de la Mar.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el coronel graduado D. Ramon Gonzalez capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el regimiento infantería de Isabel II.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos del día.

SAN FRANCISCO CARACCILO, FUNDADOR.

Fué napolitano de nacion y fundador de los clérigos menores, cuya orden fué confirmada por Sisto V en 1588. Despues de haber el santo esplayado su ferviente caridad subió al cielo en 1609, y Clemente XIV le beatificó solemnemente, colocándole despues Pio VII en el catálogo de los santos.

SANTA SATURNINA, VIRGEN.

Esta esclarecida sierva de Dios dió su vida por guardar la fe que diera á su esposo Jesus, recibiendo la palma del martirio en Arrás, capital del condado de Artois en los Países-Bajos.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana viernes en la iglesia de Santa Eulalia se celebra fiesta al santo Cristo con misa solemne.



EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 29. De Vendrell en 5 días laud S. José, de 16 toneladas, su patron Bartolomé Bosch, con vino.

De Marsella en 8 días laud S. José, de 33 toneladas, su patron Bartolomé Alemañy, con tablonos y alquitran.

De Blanes en 7 días, místico S. Francisco, de 28 toneladas, su patron José Lopez, con 1 pasajero y lastre.

De Mahon fragata vapor de guerra austríaca Volta, su comandante el capitán de fragata Wissiak.

Día 30. De Barcelona en 1 día vapor Barcelonés, su capitán D. Gabriel Mediuas, con 35 pasajeros, géneros y balija.

De Cullera en 3 días laud María, de 33 toneladas, su patron Miguel Bauzá, con 7 pasajeros y arroz.

De Argel en 11 días laud Cármen, de 26 toneladas, su patron Juan Porcel, con un pasajero y lastre.

De Iviza en 3 días, javeque Virgen de Jesus, de 25 toneladas, su patron Juan Ferrer, con 8 pasajeros, sal y balija.

De Tortosa en 5 días laud Rosita, de 27 toneladas, su patron Ramon Escardó, con aceite y efectos.

De Santa Pola y Alicante, en 5 días laud Diligente de 42 toneladas, su patron Manuel Dols, con 4 pasajeros, sosa, esparto y harina.

De Argel en un día navío vapor de guerra frances Carlomagno, su comandante el capitán de navío Mr. Rigault de Genouilly.

DESPACHADAS.

Día 29. Para Mahon laud Alcon, de 34 ton., pat. Pedro Pous, con 9 pas., jabon y efectos.

Para Cartagena laud S. Antonio, de 19 ton., pat. Antonio Roca, con leña.

Para Barcelona laud S. Pedro, de 53 ton., pat. Francisco Jover, con 2 pas., aceite y efectos.

Para Tarragona falucho Lealtad, de 38 ton., patron Joaquin Martí, con salvado y efectos.

Para Valencia laud Cármen, de 22 ton., pat. Francisco Mateu, con azúcar y efectos.

Para Argel laud S. Pablo, de 20 ton., pat. José Ferrer, con 2 pas., fruta y efectos.

Para Cartagena polacra goleta Union, de 54 ton., pat. Matías Castañer, con un pas. y leña.

Para Barcelona laud S. Antonio, de 60 ton., pat. Antonio Albertí, con 6 pas. y varios efectos.

Para Iviza laud S. José, de 10 ton., pat. José Cuñill, con lastre.



MALLORQUIN Y BARCELONES.

Habiéndose acercado á esta Administracion algunas personas que desean trasladarse á Valencia con el objeto de asistir á las funciones de Corpus que anualmente se celebran en aquella capital con el decoro y lucimiento que es proverbial, ha acordado la sociedad hacer dos viages extraordinarios con buque de vapor al puerto del Grao, saliendo de aquí en el primero el domingo 6 del corriente á las tres de la tarde y de Valencia el lunes 7 á la misma hora para llegar á esta en el siguiente día martes 8 del corriente, volviendo á emprender el segundo viage el domingo 20 del actual á la misma hora y de Valencia el 21 á las tres de la tarde para regresar aquí en la mañana del 22.

Si bien en ambos viages conducirá tanto de ida como de vuelta la correspondencia, no por esto alterará la ruta ordinaria á Barcelona ni en los días, ni en las horas que tiene de costumbre verificar las salidas.

Se admiten pasajeros para dicho puerto de Valencia á los mismos precios que los de Barcelona y son los siguientes:

Cámara de popa	160 Rs. vn.
Cámara de proa	120
Sobre-cobierta	80

Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 19, cuarto entresuelo. Palma 2 de junio de 1852.—El administrador—Miguel Estade y Sabater.

AVISOS

En la manz^a 190, n^o 29, sita en la cuesta de Ambrós, se halla para alquilar una casa zagoan recién construida con todas las comodidades necesarias: en la tienda inmediata darán razon.

— En la tienda de quincalla manz^a 190, núm. 25, cuesta de Ambrós, acaba de llegar un rico y variado surtido de abanicos montados al gusto del día, los que se venderán á precios muy módicos: los hay desde treinta hasta mil reales cada uno.

— Está para alquilarse una casa algorfa sita en la calle de los Huertos, número 9, la que reúne todas las comodidades apetecibles y además agua de pozo. Dará razon el vecino que vive inmediato.

— Varios mozos de la edad de 19 años y que han de correr el próximo sorteo, han juzgado conveniente reunirse en concordia; á cuyo fin invitan á los del mismo sorteo que gusten formar parte de dicha concordia se sirvan acudir á la casa núm. 15, manz^a 194, calle de Pelaires; ó bien á la núm. 51, manz^a 112, calle del Banco del Aceite.

— El acreditado retratista al daguerreotipo D. Mariano Bellver, cuyos trabajos han merecido los elogios de todas las capitales de la península, está de pronta partida para la ciudad de Barcelona; y espera que durante los pocos días que le restan de permanencia en Palma, el público mallorquin se utilizará de sus conocimientos en este arte. Permanecerá hasta su marcha en la fonda de las Tres Palomas.

TEATRO

FUNCION PARA MAÑANA VIERNES.

Se pondrá en escena por segunda vez la ópera en 3 actos, nominada

LUCIA DI LAMMERMOOR.

A las 8½.

Entrada 5 reales.

NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena el sábado 5 del corriente, y á beneficio del señor Aranáz, el famoso drama del célebre poeta D. Ignacio García Lovera, en 3 actos y en verso, cuyo título es

ALFREDO DE LARA,

que ha sido tan aplaudido en los teatros de la corte, y nunca representado en el de esta capital.